

PROJET HUMANITAIRE AFRIQUE NORD SUD



12, rue Joseph HUNOLD 68120 PFASTATT
WEB www.phans.asso.fr E-MAIL phans@free.fr

Le mot du président

Dr Vincent Stoffel

Chers amis,

Voici les actions du PHANS en 2024 au Bénin :

- mission médicale et dotation de 5 000 euros pour Fô-Bouré et son Centre de Récupération et d'Education Nutritionnelles (CREN) ;
 - dotation d'une pince Biclamp pour 16 500 euros pour Saint Jean de Dieu à Boko ;
 - formation ZOOM et dotation de 5 000 euros pour l'HOSAT et
 - dotation d'un atelier de podo-orthèse pour le Centre National Hospitalo-Universitaire (CNHU) de Cotonou.
- Mr Serge Mathis, podo-orthésiste à Colmar et membre actif du PHANS, a fait don de son atelier de podo-orthèse de Barr. Cet atelier sera installé dans les locaux de la Cli-

nique Universitaire de Médecine Physique et de Réadaptation du Centre National Hospitalier et Universitaire (CNHU) de Cotonou. Mr Gbossou est retourné au Bénin en août 2023 avec un BTS de podo-orthèse et vient d'être nommé podo-orthésiste en février 2025 au CNHU. Il a accompli son rêve : troquer la blouse bleue pour une blouse blanche !

Dr Florient Djossou vous entretient plus loin au sujet de sa formation en Inde sur le glaucome : PHANS a offert début 2025 à l'HOSAT un Champ Visuel Automatisé (CVA) pour le dépistage précoce du glaucome pour 28 000 euros.

Pour connaître les autres actions de PHANS au Bénin, venez à notre As-

semblée Générale samedi 14/06/2024 de 15h00 à 17h15 au domaine du Doppelsbourg à Hirsingue (p 2).

Nous vous sollicitons afin que le PHANS puisse mener ses projets à bien.



Mr Gbossou

Stage en Inde

Dr Florient Djossou

L'Hôpital Ophtalmologique Saint André de Tinré ou HOSAT, situé à la sortie Nord de la ville de Parakou, environ 400 km au Nord de Cotonou au Bénin, a été créé le 23/12/2005. Il s'est imposé très tôt comme centre de référence en ophtalmologie communautaire dans toute la région septentrionale du pays, recevant également de nombreux patients des pays limitrophes. Les activités de stratégies avancées avec des prestations délivrées à des coûts sociaux ou parfois gratuitement ont permis de rapprocher les soins de santé oculaire des populations, même les plus démunies. A partir de 2018, une nouvelle politique a été adoptée : améliorer l'offre de soins en proposant de nouvelles disciplines ou sur-spécialités aux côtés de l'ophtalmologie géné-

rale et de la prise en charge de la cataracte.

Ainsi les services d'optique et d'optométrie animés par un personnel revenu de formation ont vu le jour. Le service d'ophtalmo-pédiatrie a été inauguré en 2020 et, plus récemment en 2024, celui de chirurgie de la rétine a démarré ses activités.

C'est dans cette même optique que je suis actuellement en Inde pour la sur-spécialisation de prise en charge globale du glaucome. L'HV Desai Eye Hospital (HVDEH) situé dans l'état du Maharashtra dans la région ouest de l'Inde et plus précisément dans la ville de Pune a bien voulu m'accueillir pour cette formation. A mon arrivée, j'ai été très bien reçu et très vite intégré aux différentes activités du départe-

ment de glaucome. Après deux semaines d'observation en consultation, j'ai commencé progressivement à y participer de façon plus active. Après mon premier mois, j'ai commencé le bloc opératoire.

Mon premier challenge a été de surmonter la barrière linguistique. Ce ne fut pas simple et parfois assez frustrant surtout



Dr Djossou mesurant un tonus oculaire



Dr Dr Jossou au bloc opératoire

lors des présentations de cours et des exposés. Avec le temps et les exercices, j'ai pu m'améliorer de façon significative. Puis, il s'est agi de pouvoir être indépendant tant en consultation qu'au bloc opératoire.

Trois choses m'ont marqué durant ma formation :

1. L'acharnement au travail m'a interpellé. Il s'agit d'un hôpital ophtalmologique privé ouvert 24 h/24 h avec plusieurs sur-spécialités et une affluence moyenne d'environ 800 patients par jour. Au département de glaucome, nous recevons environ une centaine de patients par jour. Malgré cette énorme patientèle, il existe vraiment une équité dans la prise en charge de tous les patients même des plus démunis avec une recherche constante du meilleur traitement au meilleur coût pour chaque patient.
2. La possibilité, qui m'a été accordée de toucher au malade et de pratiquer le chirurgie, a favorisé l'acquisition de compétences réelles afin d'être opérationnel dès mon retour.

3. La disponibilité d'équipements modernes en nombre suffisant permet une prise en charge holistique des patients. Le département de glaucome par exemple dispose de trois appareils de champ visuel automatisé (CVA) pour ne citer que ceux-là.

Le CVA est indispensable pour un diagnostic précoce du glaucome : il met en évidence les altérations précoces du champ visuel caractéristiques du glaucome mais, surtout, permet de suivre l'évolution de la maladie et la prise de décision rapide. Il n'y a donc pas de service de glaucome sérieux et efficace sans appareil de CVA. Imaginez alors ma joie quand j'ai appris que PHANS venait de gratifier l'HOSAT d'un CVA flamboyant neuf. Je pourrai alors travailler en toute tranquillité et assurer un suivi correct de mes patients. Grâce à PHANS et ses donateurs, je mobiliserai mes nouvelles compétences sans inquiétude et pour cela je vous remercie de tout cœur.

Journée Médicale du PHANS

Assemblée Générale statutaire obligatoire annuelle

Samedi 14 juin 2025 au domaine du Doppelsburg

Nous remercions ici Mr Jean-Jacques Bach qui met gracieusement le domaine du Doppelsburg à 68560 Hirsingue (cf. accès ci-dessous) à notre disposition.

Il est l'actif président de l'Association Georges Allimann-Zwiller qui reçoit au domaine les aînés dans son accueil de jour du lundi au vendredi de 09h00 à 17h00 hors jours fériés. D'avril à octobre, des après-midis récréatives sont proposées aux vil-

lages, EHPAD et instituts spécialisés.

Nous vous convions à notre Assemblée Générale obligatoire annuelle statutaire le samedi 14 juin 2025 de 15h00 à 17h15 au domaine du Doppelsburg.

Voici l'ordre du jour de notre AG :

- Point 1 : rapport d'activités 2024
- Point 2 : rapport financier 2024, rapport des réviseurs aux comptes

puis vote pour l'approbation des comptes 2024

Point 3 : présentation et vote du budget prévisionnel 2025

Point 4 : désignation de deux réviseurs aux comptes pour l'exercice comptable 2025

Point 5 : projets 2025

Point 6 : Composition du Bureau à compter du 1^{er} juillet 2025

Point 7 : Questions diverses

Venez nombreux !

PROJET HUMANITAIRE AFRIQUE NORD SUD

Mèl : phans@free.fr

Web : www.phans.asso.fr

**Merci d'adresser vos dons à
notre trésorier :**

**Mr Patrick Mortas
12, rue Joseph Hunold
68120 PFASTATT**

